## 詩の方法あるいは生涯の契機

- ≪漂泊≫という宿命

隆

ればならぬ理由であり、まさに西行・芭蕉ならぬ近代の悪泊者たるすから「永遠の悪泊者」(『氷島』自序、傍点長野)と名乗らなけは少なく、また彼ほど日常的に悪泊していた人もいない。はっきりしているのは、この人の言う<悪泊>には、少なくとも<道>という観念だけは入り込んでいなかったという事実である。それが、みう観念だけは入り込んでいなかったという事ともに体験しなかった人を種の逆説が含まれる。萩原ほど悪泊をまともに体験しなかった人を種の逆説が含まれる。萩原ほど悪泊をまともに体験しなかった人

そこに重なって浮かび上がってくるのは、彼が人生というものを合べきものであるかも知れない。しかしいずれを問題にするにしても、代との宿命的な共鳴音の内にも嗅ぎ出せるし、また彼の出自の階級代との宿命的な共鳴音の内にも嗅ぎ出せるし、また彼の出自の階級代との宿命的な共鳴音の内にも嗅ぎ出せるし、また彼の出自の階級旅=漂泊におけるとの<道>の脱落については、実際多様な観点所以である。

目的的な生の道程として容認し得なかったということであり、就中目的的な生の道程として容認し得なかったということであり、就中目的的な生の道程として容認し得なかったということであり、就中目的的な生の道程としてのみ、この詩人生涯の宿命の構図は明かた事実である。そこには、<子>がやがて<成人>し、仕事をもち、た事実である。そこには、<子>がやがて<成人>し、仕事をもち、であるのだ。「生」のクロノス的時間支配を超出しようとして、萩であるのだ。「生」のクロノス的時間支配を超出しようとして、萩であるのだ。「生」のクロノス的時間支配を超出しようとして、萩であるのだが、再三言うように、彼ほど漂泊を嫌った例もまれてのためなのだが、再三言うように、彼ほど漂泊を嫌った例もまれてのためなのだが、再三言うように、彼ほど漂泊を嫌った例もまれてのためなのだが、再三言うように、彼はど悪泊を嫌ったりとないが、東にである。その晩年に「われは何原はど不断に焦慮した人物も少ないのである。その晩年に「われは何原はど不断に焦慮した人物も少ないのである。その晩年に「われは何原はご不断に焦慮した人物も少ないのである。その晩年に「われないのである。

の「序」をなすとともに、それ(『月に吠える』)以降の展開をもたかを見つめてみたい。ゆえに、本稿はすでに公表した愚考二論へ作の上に"詩の方法"というかたちでどのように繰り込まれていっを確認したいと思う。そして、それが大正二年に開始される彼の詩図らずも思想の鋳型となって、彼の生涯の方向を決定づけて行くの図らずも思想の鋳型となって、彼の生涯の方向を決定づけて行くの図らずも思想の鋳型となって、彼の生涯の方向を決定づけて行くのの「序」をなすとともに、それ(『月に吠える』)以降の展開をもたがを開設している。

1

示唆するもくろみをもっている。

ものの、ぶら〈〜しているわけには行かぬのだ。学業に情熱がもてする徴兵「猶予」の場でもあったというととになる。中学校は出たける微兵「猶予」の場でもあったというととになる。上級学校受験の失いがしかの「学籍」は必要であったのだ。考えてみれば、日露戦争終がしかの「学籍」は必要であったのだ。考えてみれば、日露戦争終がしかの「学籍」は必要であったのだ。考えてみれば、日露戦争終がしかの「学籍」は必要であったのだ。考えてみれば、日露戦争終がしかの「学籍」は必要であったのだ。考えてみれば、日露戦争終がしかの「学籍」は必要であったのだ。考えてみれば、日露戦争終がしかの「学籍」は必要であったのだ。考えてみれば、日露戦争終がしかの、ぶら〈〜しているわけには行かぬのだ。学業に情熱がもてする徴兵「猶予」の場でもあったというととになる。中学校は出たする徴兵「猶予」の場でもあったというととになる。中学校は出たする徴兵「猶予」の場でもあったというととになる。中学校は出たする徴兵「猶予」の場でもあったというととなる。中学校は出たする徴兵「猶予」の場でもあったというととになる。中学校は出たする徴兵「猶予」の場でもあったというととになる。中学校は出たする徴兵「猶予」の場でもあったというととになる。中学校は出たする徴兵「猶予」の場でもあったというというない。

たのである。 にしていた、 でいていた。 でいていた。

親元をはじめて離れたとの東京での一年がいったいどういうもの 表言を学校(現在の大阪大学医学部)」(萩原隆の現状は必ず を手に入れたのであるから、適当に実りのある生活は送られていた を手に入れたのであるから、適当に実りのある生活は送られていた のだろう。現に翌四十年九月、従兄栄次に宛てて「小生は今回始め て寄宿生活に入り愉快に消光まかりあり、当市の風俗は商人にても であったかは、残念ながら判断する材料に乏しい。だが踏み了えた であり、五高の地熊本への第一歩を会心している様子さえ見える。 ひとまず高校生になった、という喜びはあったのだろうか。しかし ひとまず高校生になった、という喜びはあったのだろうか。しかし かとまず高校生になった、という喜びはあったのだろうか。しかし かとまず高校生になった、という喜びはあったのだろうか。しかし の受験に失敗しているようであり、との事実と、当の五高第一部乙 のではなかった。

なくして入学が許されるはずもないのである。萩原の場合、<家>に何らの確執なくして「文科」進学の決断はありえず、事前の了解ばくかは素朴に認識し負うせたはずである。つまり、<家>との間も等しかったろうし、また萩原自身にしても嫡子としての責任の幾意向を推し量れば、長男朔太郎の「医科」への進学は自明の前提に前橋きっての名家であり、また医師としての家門を誇る萩原家の前橋きっての名家であり、また医師としての家門を誇る萩原家の

が、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるとによってであったに相違ない。<家>とともに互いが歩み寄ることによって得られた身分の保証とでも言うべきものである。しかし考えてみれ得られた身分の保証とでも言うべきものである。しかし考えてみれば、ずいぶん不本意な<旅>仕度を行ったものである。徴兵猶予の場ば、ずいぶん不本意な<旅>仕度を行ったものである。徴兵猶予の場ば、ずいぶん不本意な<旅>仕度を頂のどこかに置いた、当面の猶予の場が、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても進路を保留する"猶予の時"を意味したのであるかが、またしても、

ら、何のための旅=進学であるのか怪しくなってくる。

そもそも萩原に上級学校進学の意欲があったか、ということの方で、萩原は次のようなことを言っている。

につくべく、彼等の凡ては希望と幸福とに充ちてゐた。併し彼ついて語りあつた。あるものは上級の学校へ、あるものは実業彼が田舎の中学校を卒業したとき彼の友人たちは未来の理想に

承不承に上の学校へ入学した。(傍点長野)が大きに上の学校へ入学した。(傍点長野)では、高囲から目的を立てることを強ひられた。そして、不併し彼は周囲から目的を立てることを強ひられた。そして、不何がどうだといふのだ。何が目的だ。何が理想だ。馬鹿奴共が。」一人は少しもそこに愉快になる理由を発見することができなか一人は少しもそこに愉快になる理由を発見することができなか

のであれ「目的を立てること」とは、必然的に<家>の意志に従う、 には、彼の現実逃避的な性向とともに、その夢想癖が災いしていた としなみでなかったのは、己れの将来に亙る職業や人生上の「目的」 ということだ。好むと好まざるとに関わらず、「進学」はそのまま つからなかったことを意味する。だから、たとえ「強ひられた」も 合、言い換えれば<家>の意志に抗するほどの自前の言い訳さえ見 それはそうとして、将来に目的がなかったということは、 としか言いようがない。ニヒリズムも多少はあったろう。しかし、 ぼんやり見入っている生活の方を好んだのだ。つまり「目的の喪失」 め、「白い雲のかたまりが夢のやうに浮かんでゐ」(同)る様子を 一教室の硝子窓から戸外の美しい芝生や空や樹木を眺めてゐた」 に通って勉強する意欲などもなかったと言っていい。それよりは を何一つ所有していなかったことにある。だから、この上「学校」 度か呟かれるからである。ともかくこれによると、当時の萩原がひ ・4)にしてもそうだが、ほぼ同じ内容のことが彼の生涯の中で何 は真実であったと想像される。「永遠の退屈」(『文芸汎論』昭11 (「ある人の歴史」) り、「一人で草の上に寝ころんで空を眺」(同) との記述に多少の自己弁明が働いていたとしても、大方のと ころ

「医進」に方向づけられていたのである。それは<家>の期待でも

白い。中学卒業とは言っても、もうじき二十歳に手の届く「少年」ととの不本意を密かに嘆く、この人らしい生活感覚が滲んでいて面 の歌である。 る。その頃の心境を表していると想われる次の一首には、〈旅立つ〉 れたまま、ひとます彼は<旅>に発たなくてはならなかったのであ あり、同時に束縛として彼を捉えた。〝意欲〞の本体は不問に付さ

山の上に一人家する夢を見て寝ざめの床はうるほひにけり

えばそれまでだが、言葉にならぬ憂鬱が背後に燻っているように思 なおののきが聴きつけられるようである。惰弱な感傷と言ってしま つからない。中学卒業を目前にして歌われたこの歌には、何かそん る。だがそれを申し入れるにも、自前の言い訳(己れの目的)が見 師」に代る将来の目的を得るまで、時の猶予を願い出ているのであ 察するに、彼は己れの態度保留を<家>に請うているのだ。「医 (「窓に寄る日」より、『暁声』明39・4)

律的に方向づけられた旅であり、同時に歩き出さないわけにはいか が信じ、またそう彼も信じたい旅でさえが――即ち高等学校入学が に足を踏み入れていたのだ。しかも、ようやく踏み出したと誰しも なかった旅である。彼は旅の意味を考える間もなく、すでにその中 の当初から足つきが怪しけであったのがわかる。それはいかにも他 ―、無言の裡に旅(―医進)の保留を引きうけていた。猶予の場。 このように見てくると、萩原朔太郎の"青春の旅"は、その出発 われる。

その時にあったろうと思う。つまり、常識的な提言を敢えて持ち出

を意味していたのである。おそらく萩原の生涯を決定づける問題は

れた<旅>の上にありながら、萩原の悩みは依然として<旅>の意 味を問わなくてはならぬところにあったと言っていい。 理由は先に述べた通りだ。晴れて高校生となり、文字通り故郷を離 が萩原はそれをしなかった。というより、できなかったのである。 であり、みずから見出さねばならぬ〝旅の目的〟たりえたのだ。だ 仮りに希望ではなかったとしても、これこそ<家>への〝言い訳〟 を専攻する将来的な展望の何がしかを、強く訴えるべきであった。 欲がすでに失せてしまっていることと、これから先進んで「文科」 はきっぱりと両親―家に告げるべきであったのだ。「医科」への意 すなら、との五高第一部乙類(英語文科)に入学した時点で、萩原

五高入学後わずかに四ケ月後の告白である。「煩悶」が何を意味 の事に関し御手紙まゐらすべく今日は此れにて擱筆仕るべく候 ころあり貴兄の御高教を給はりたく存じ居り候へば近き中に此 さて小生は目下一身上に関することに就きて少しく煩悶すると (栄次宛、明41・1・31付書簡)

するかは、およそ想像できる。 しき御教訓をうけたくその上にて亦決心する覚悟に御座候、只 此等の点に関して色々思案いたし居り候がいづれ御面会の際委 うつらんとするの念も有之ども一年学校のおくるゝ恐れあり、 には来年また高等学校の試験をうけなおすか或は専門校の試験 分の運命と決定いたし居る仕第に御座候尚医学を納めんとする 状態にては最早文学士となるより外に仕方なく先づ之を以て自 をうくるの二途あれども余り此の方面に気がむかず候、法科に 小生は只今少しく方針につきては煩悶中に御座候へども今日の

まざれ共先づ大体は文科にて甘んづる決心に御座候、文学と法科と医学と三つのもの日夜小生の心を種々に駆りてや今は色々に気がちりて一意に勉強すること出来ず困り入り候又

「医科」に進むためにはもう一年必要だと告白しているところで、ねばならぬ時期にさしかかってきたからである。注目したいのは、体的になる。とにかく何のための「学籍」であるかを、みずから決さ五高第一学年をほぼ半ば過ごして来たところで、萩原の悩みは具五高第一学年をほぼ半ば過ごして来たところで、萩原の悩みは具

知らぬ異国のいさごちさめぬに胸はふたがりて

きのふは泣いでかへりけり。

籍)の意味はいずれ間われなければならぬから、「悩み」も具体的考えられていない。しかし名目上、猶予、として保存した一年(学を、萩原は厭わしく感じているのだ。「医科」への転身など初めからはない。、猶予、が浪費でしかなく、歩行が足踏みにも等しい現状はない。、少なくともこの半年の間に「受験勉強」をした形跡これによると、少なくともこの半年の間に「受験勉強」をした形跡

ら。萩原の中で、自身の『青春の旅』のかたちが<漂泊>として映る。 〈旅〉の目的は依然として見つかってはいないのである。むしる。 〈旅〉の目的は依然として見つかってはいないのである。むしち出された転身への含みは、そうしたものへの釈明の意と解されなかたちをとっているのである。なは〈旅〉にありながら未だに〈旅〉の自得の悩みであるだろう。彼は〈旅〉にありながら未だに〈旅〉の自得の悩みであるだろう。彼は〈旅〉にありながら未だに〈旅〉の自得の悩みであるだろう。彼は〈旅〉にありながら未だに〈旅〉の自得の悩みであるだろう。彼は〈旅〉にありながら未だに〈旅〉の表記への表記のである。ここで新たに「法科」と名指してなかたちをとっているのである。ここで新たに「法科」と名指してなかたちをとっているのである。ここで新たに「法科」と名指してなかたちが〈漂泊〉として映る。

ってくるのはそうした時である。

夢にしあればさめやらぬ遠き昔のうつゝをば夢を見て夢みるこゝろがになれどさめやらぬがにいてがなる。

り残される意味と「場」によって追いたてられることの意味――、 ―時間を首尾よく踏めない孤立感覚から来ている。「場」の中にと なくなるのは、そのような時間的な停滞感覚にある。 <旅>の過程 の異邦人性を言ったものである。萩原が五高の地熊本にいたたまれ の旅〟の意味する時間的な階梯それ自体からはみ出している、己れ 的な場自体から疎外された己れ自身の異邦人性を見ているに相違な ちで眺められている。言い換えれば<旅(進学過程)>という制度 うより、<旅(進学過程)>という場そのものへの異和というかた とりとめのない移行過程として省みられているのである。だから ら合目的的でないがゆえに、先々与えられるべき本来の<旅>への、 萩原がことで<旅>の〝時間的な未解決〟をその〝空間的な解決 い。ことで空間的に嗅ぎ出されている異国感覚は、まさしく〝青春 れている己れの存在を言ったものだ。或いは現行の<旅>が初めか れる「旅」の二重の意味は、いわば<旅>の無意味性の上に立たさ 「知らぬ異国の」云々も、九州熊本という土地の異国性にあるとい 先の書簡とほぼ同じ頃に記された習作の一つである。とこに示さ

2

本の人族〉は、ここで、空間的にも〈悪治〉の条件を手に入れてしまったようである。 「空間)にも〈大高であらねばならぬ理由などどこにも見当らない。九五高でな〈六高であらねばならぬ理由などどこにも見当らない。九五高でな〈六高であらねばならぬ理由などどこにも見当らない。九五高でな〈六高であらねばならぬ理由などどこにも見当らない。九五高でな〈六高であらねばならぬ理由などどこにも見当らない。九五高でな〈六高であらねばならぬ理由などどこにも見当らない。九五高でな〈六高であらねばならぬ理由などとして、空間)にも〈悪治〉の条件を手に入れてしまったようである。

の少々息苦しい身のやり場に困りはてていただけなのである。 のから追放されたのでもない。どちらかと言えば、愛情のるつぼの中から追放されたのでもない。そこには、「自然」にならうべく用意されたへ道〉の心構えなど、どこを探しても見つからない。震泊をされた人道〉の心構えなど、どこを探しても見つからない。震泊をされた人道〉の心構えなど、どこを探しても見つからない。震泊をされた人道〉の心構えなど、どこを探しても見つからない。震泊をされた人道〉の心構えなど、どこを探しても見つからない。震泊をされた道〉の心構えなど、どこを探しても見つからない。震泊をされた道〉の心構えなど、どこを探しても見つからない。震泊をされたがで、まさしく人震泊〉は、一方で揺らぐことのない大きる。その点、萩原の人震泊〉は貧しい。そこに思想の匂いを嗅ぎとるならば、まさしく人震泊〉は、一方で揺らぐことのないとの心には、一方で揺らくとしていたがけなのである。

心境を栄次に宛ててこんな風に綴っている。いた際、萩原は同じ足で久しぶりに前橋に身を寄せるが、その折のいた際、萩原は同じ足で久しぶりに前橋に身を寄せるが、その折のさて、五高(熊本)に見切りをつけて六高(岡山)の受験に出向

るさとは遠きにありて思ふもの/そして悲しくうたふもの/よしや ばその「常識」の一つに倣って犀星の「小景異情」の一節-のこの感懐のどこかに不自然なものを聴きつけてしまうのだ。例え し私には、そうした常識的な読みを施そうとすればするほど、萩原 代」思想の一片鱗と見てその磁場の内に繰り込もうとするだろう 述はどこにもなさそうである。或いは「常識」の一つは、これを「近 としても、想像することはそんなに困難ではなさそうである。しか か。いずれ似たような体験は誰にでもありそうだし、仮に無かった との文面は、どのように読めばよいのか。とりだてて個性的な記 倦怠の生するをおぼへ申し候 のに御座候(略)帰りて二日ならざるに小生の胸中早く嫌悪と せて無為と平和の中に太平の民と化しゆくことを怖れいとふも れ居る次第に御座候 小生は家にある時やうやく我が活気のう の痛切にして悲愁の内にかくれたるかの快楽の甘き姿にあとが 風光は一年前と更に変ぜず、今は却りて漂泊の遊子が慕郷の念 にありて想像の夢にあこがるゝに如かざるを悟り申し候前橋の 宅へ帰りてみれば格別に楽しきこともなく相変らず父より小言 を頂くばかりにて無為に消光罷り有候(矢張帰省の快楽は遠地 (明41・7・21付)

在でなくてはならぬ。人間的「生」の自然過程が人と家との関係構 過去的な存在であるからだ。それは空間的であるよりは時間的な存 ものである。故郷を発った者にとって、顧みる故郷は常に時間的= 幻滅するという道理はない。時とともに変って行く故郷をこそ嘆く は空間の放浪を行っただけの己れの現状を、彼は<家>と<郷里> あったにしても<旅>として与えられた「時」を徒に消費し、いわ れいとふものに御座候」――、これは停滯した田舎(家)の空気に の眼を通してみずから嗅ぎ出しているのである。だいいちまともな 歩んで来たはずの己れが、その収獲もむなしく、もと居た位置に立 ているのだ。まる一年(前橋を発って二年)をかけて<旅>の道を の風光は一年前と更に変ぜず」――、これは萩原自身のことを言っ たものだろうか。しかし、それらはすべてさかさまである。「前橋 ては、時とともに変り行く己れ自身をさえ見失ってしまうというこ 対する嫌悪と自戒を言ったものだろうか。そんな中に身を埋めてい っていることを堪えがたく思っているのである。たとえ〝猶予〟で とは、まさにそのような人生の岐路に立つ〝青春の矜持〟を表白し の内にかくれたるかの快楽の甘き姿にあとがれ居る次第に御座候」 とか。そして「今は却りて漂泊の遊子が慕郷の念の痛切にして悲愁 いのである。曰く「無為と平和の中に太平の民と化しゆくことを怖 とはどこか事情を異にする、萩原の訴えを感じないわけにはいかな われる。 「近代」にあまねく聴とえる漂泊者=故郷喪失者の「異情\_ / うらぶれて異土の乞食となるとても/帰るところにあるまじや」 「漂泊の遊子」(?)であれば、昔に変るところのない故郷を見て ――などを対置させてみれば、違いは造作なく視えてくるように思

> 世を時間とともに組みかえて行くかぎり、人生=旅が、ありし日の家工が取るである。 一本郷を背後に置き捨てて行くのは必然の成り行きである。だが、 一本郷を背後に置き捨てて行くのは必然の成り行きである。だが、 一本が郷を背後に置き捨てて行くのは必然の成り行きである。だが、 一本が郷を背後に置き捨てて行くのは必然の成り行きである。だが、 一本が郷を背後に置き捨てて行くのは必然の成り行きである。だが、 一本が郷を背後に置き捨てて行くのは必然の成り行きである。だが、 上本が、ありし日の家 とっているのである。

「変らぬ風景」――それは彼自身の姿であった。「無為と平和」「変らぬ風景」――それは彼自身の姿であった。「無為と平和」「変らぬ風景」――それは彼自身の姿であった。「無為と平和」で体験したと同じように、彼は前橋でも異邦人であったのだ。そして体験したと同じように、彼は前橋でも異邦人であったのだ。そしてなかった。

**六高(岡山)に移った萩原が、ここでまる二年、ほとんど自暴自** 

棄にも等しい学生生活を送ったことは周知の通りである。その原因

ずから一段と条件を悪くして再び繰り返そうとしていたのである。 籍した動機さえ怪しげであるのだ。彼は熊本(五高)での失敗を、み にはっきりしていることだが、そも~~「文科」から「法科」に移 当時の萩原に勉学への意力は全くなかったと言うべきである。すで にあったとも、類推は幾通りも可能だろう。しかし根本的に見て、 が佐藤仲子との失恋にあったとも、或いは不運な病い(腸チフス)

現に六高一年目の明治四十二年の五月、萩原は大阪に栄次を訪ね

てしまったように、萩原はまたしても〝猶予〟の意味の苦しいすり、 あぐねている。かつて《文科でしかないとの課程は<家>の希望で 慮っている。とともに己れの将来――即ち<旅>の目的――を摑み ツ語の単位を落しそうだからドイツの医大へ行きたいというつじつ、 うに、結局のところ〝猶予〞の口実なのである。(とはいえ、ドイ 談である。その真意は即座に読める。栄次自身「原因ハ独逸語ノ成 逸へ行キ、医科大学ニ入」(栄次の日記)るという、途方もない相 さえない≫として、踏み入れた<旅>の意味をみずから不問に付し まは一聴に値すると思われるが。) 萩原はここでも<家>の顔色を 績不良、到底六月ニ進級ノ見込ミナキニヨル」と書き留めているよ 「医科」進学への相談をもちかけている。それも、「学校ヲ廃メ独

> 郎)から直接前橋の<家>に退学をすすめる手紙が届き、萩原の六 髙生活は終止符を打つ。当時の心境を綴った一通の書簡を覗いてみ 「学籍」は最早『猶予』の自由さえ保障しかねてしまったのだ。 翌四十三年(落第のため原級留年中)四月、指導教官(生田巌太

れず候、/ヘルの言によれば wirの spielen は既に教師間の問 て一身上の一大革命を実現するやも計られず候/鳴呼深酷なると候、然しながら今は如何ともすべからず、此の機を以て却つ 小生は終日戸外を散歩いたし家に居るときは食事の時のみに御 るのみ、/ 1. Kaufmann. 2. Medizine Schüle. 3. Pistol らしく候、/小生今や決心致し候、小生の前途只とゝに三つあ 題となる居る如く候へば三学期 güt なるも到底Schüleは nicht 哉清盛の煩悶ノ/然しこれ却つて小生の幸福と相成るやも計ら 小生帰省して始めてヘルの手紙を見大に驚き入りたる次第に御 /就中最後の者は最も痛切に感ぜられ候、/余りに不快のため (佐藤六一郎宛、明43・4・2付書簡、傍点長野)

ともなって痛切に訴えかけられている。彼は己れの<危険信号>を かす>一通の手紙には、そのような萩原の心境が多少の自己劇化を 言うまでもない。との頃父密蔵に宛てて書き送った<自殺をほのめ 替えを行おうとしているのである。それが〝どろぬま〟であるのは した1.「商人」、2.「医学校」、3.「ピストル(自殺)」のいずれ と考えたかである。「小生の前途只とゝに三つあるのみ」として記 のは、何が「一身上の一大革命」となり、何が「幸福と相成るや」 事後処理を己れに課すかが問われるところだ。だがどうも分らない ようで面白い。親族の業を煮やした視線の中で、萩原がどのような の中で生活しているような彼らしい<漂泊>のかたちが見えてくる 中での身の置き場はなかったようである。就中最後の一節は、「檻」

すべてがなしくずしのかたちで行き着いた結末だけに、<家>の

前橋の<家>に向けて発信していたのである。自業自得とはいえ、

くとも「好きにする」こととは、やはり己れ自身を〈漂泊〉の場に、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開き直りさえ感じられる。要するに己れの身柄を「好は、楽観的な開きにする」とととは、やはり己れ自身を〈漂泊〉の場にくとも「好きにする」とととは、やはり己れ自身を〈漂泊〉の場にない。

立たせることを意味していたのだ。

ば、己れの身が真に<悪泊>の上に立っているのを痛感したのもとは、己れの身が真に<悪泊>の上に立っているのを痛感したのもとは、己れの身が真に(一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は再び前橋を離れる。青春時代最後の、明治四十四年一月、萩原は東江の大阪の中にないた。

の時である。

てとは深刻にならざるを得ないのである。「何の目的で私は生きてたいているつもりでも、それは歩くことをやめないのだ。しかも彼自っているつもりでも、それは歩くてとをやめないのだ。しかも彼自との不安ではなく、歳しかとれていない「生」がすでに目的(死)をもってよいていることを自明に察知すべきであったのだ。彼は立ち止まない、いることを自明に察知すべきであったのだ。彼は立ち止まないいることを自明に察知すべきであったのだ。彼は立ち止まない、いることを自明に察知すべきであったのだ。彼は立ち止まないいるつもりでも、それは歩くことをやめないのだ。しかも彼自なの目的で私は生きてとは深刻にならざるを得ないのである。「何の目的で私は生きてとは深刻にならさるを得ないのである。「何の目的で私は生きてとは深刻にならざるを得ないのである。「何の目的で私は生きてとは深刻にならざるを得ないのである。「何の目的で私は生きてといるではない。」

居るのか?」――との思いに嘘が無ければ、皮肉だが、嘘が無い分

耗させてきた――というより青春を捨ててきたのである。とれは五きつけたのは必定だろう。彼は五年の際月をかけて確実に青春を消 強いたのである。それが、こととこに至って「青ざめ」た現実を突 にあり、口実の結果がまた漂泊であったのだ。「何の目的で私は生 う時間的漂泊は、方便であり同時に結果である。漂泊の口実が<旅> らぬことでもあったのだ。萩原は<家>への〝言い訳〟を用意する 浪費しながら、他方最後まで「医進」にとだわり続けたのは、無理か て機能する、といった錯誤である。その一方で〝猶予〞を繰り返し があり同時に甘えがある。つまり〝猶予〞こそ「自立」の方便とし 自身に問うことから始めなければならなかった。ここに彼の哀しさ 何よりも「医者にならないようにするにはどうすればいいか?」を て「自立するにはどうすればいいか?」を己れに問うととは、まず その期待に抗するほどの自前の意思もなかったのである。したがっ であることを家人は誰一人信じて疑わなかったのだ。また萩原自身 の呪縛があった。すでに述べたように、長男朔太郎の職業が「医師 はないのだが、それでいて知る必要がなかったところに、彼の<家> している。言い換えれば、〈漂泊〉の現実が構造的にその問いかけを きて居るのか?」――との〝問い〞のすべての意味あいはそとに発 ためにも<漂泊>していなければならなかったのである。五年とい かたちで無視されているのである。萩原とてこの常識を知らぬはず の〝問い〞が欠けていた。「自立するにはどうすればいいか?」― だけ永続的に〝問い〟は繰り返されなくてはならない。これは真理 というものである。それに対して、萩原の中にはいつもたった一つ この多分に手垢のつきすぎた平凡な自問が、ほとんど自明的な

どこまでも静をいとうて動を愛する私は生れながらに震泊の運その顔色」の元凶の何たるかを、まだ察刻に見つめてはいない。不幸なのは、まだ彼が気づいていないことである。「青ざめたる年間浪人をすることとは根本的に立場を異にしている。

(「二月の海」、『ソライロノハナ』)

命をもって居るのではあるまいか。

の復讐を受けているのである。に、「空間」でしか捉えきれていない。間違いなく萩原は「時間」に、「空間」でしか捉えきれていない。間違いなく萩原は「時間」の問題なのとれは実感であり同時に錯誤である。本当は「時間」の問題なの

3

本処、当三月末、入学試験前より突然発熱、医師の申すにも或意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もひとしなみではなかっただろう。母方の祖父八木始が栄吹に宛意もない。当時の神が大きない。

でいるなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、はチブスにもなるべき勢につき、回生病院へ入院いたし候処、にかいたいは、

第余の居直りさえ感じられる。

かぎり、萩原もまた孤立した己れの「場」を思想的に脚色し得たのかぎり、萩原のまの上でいる「生」の耽溺の場が、それら東京の風俗であり立したエトランゼの「生」の耽溺の場が、それら東京の風俗であり立したエトランゼの「生」の耽溺の場が、それら東京の風俗であり立したエトランゼの「生」の耽溺の場が、それら東京の風俗であり立したエトランゼの「生」の耽溺の場が、それら東京の風俗であり立したエトランゼの「生」の耽溺の場が、それら東京の風俗であり立したエトランゼの「生」の耽溺の場が、それら東京の風俗であり立したこと、萩原のこのような手質の大半は、との時期に養われたをしている」(菅谷規矩雄)。家=故郷からも制度=社会からも孤を呈している」(菅谷規矩雄)。家=故郷からも制度=社会からも孤を呈している」(菅谷規矩雄)。家=故郷からも制度=社会からも孤を呈している。

余り野蛮なのでウソのように思はれるが本当なのです、油断はたり野蛮なのでウソのように思はれるが本当なのです、油断はれて国事犯人のようにその筋の注意人物とされるのですから、今日の手紙なぞは内所々々にして下さい、/また新らしいを探偵までつけて居ます、まるで近代人を謀叛人か革命党の仲密探偵までつけて居ます、まるで近代人を謀叛人か革命党の仲密探偵までつけて居ます、まるで近代人を謀叛人か革命党の仲密探偵までつけて居ます、するので意人物とされるのですから、今日の手紙なぞは内所々々にして下さい、/また新らしいの様に思つて恐れて居る、(略)森嶋外とか坪内博士とか有間の様に思つて恐れて居る、/今は法律があるので昔のように思いが説家とか云ふ少しく新らしい思想のあるエライ人は皆政府の注意人物になつて居る、/今は法律があるのです、油断は変を注意して居る、/とれを聞いたの書いたが斯らいふ様なこと今日は初めから日本の悪口ばかりを書いたが斯らいふ様なことのです、油断は

面に突出して現れる世相の先端部を拡大してみせ、<事件>との共 「現実のどとにも出自を意味づりるととができないというゆえなさ」に嗅ぎとっているのだが、いかにも皮相的で話にならない。いわば 犯関係を観念的に結んで行く。つまり前橋での不在者証明を彼は東 のである。それは、危機的であればあるほど、あたかも新聞の社会 の萩原が一番よく知っていたはずなのだ。大逆事件の余波を彼なり (管谷)が、<時代思想>の名を借りて、危機的に演じられている こうした気負いと身振りがどれだけ自分をせつなくするかは、

に至らしめた者である、

京でつくろうとしているわけだが、その浮薄なアイデンティティー

嶮人物」というレッテルであった。「油断は出来はしない」――ま を支えもっているのが「近代思想にかぶれた青年」に貼られた「危

ちだが、逆立ちに甘んずるしか、己れのどとを省みる術もなかった。 そのまま<時代の閉塞>にすり替えられ、「近代思想」という抽象 代的=社会的に 語らなければ ならなく なったのは 事実 のようであ 好むと好まざるとに関らず、この時から萩原が己れ個人の問題を時 性が、彼の卑小な孤独を意義づけたのである。これはいかにも逆立 <家>での不在者証明も手にし得ないのである。己れの<閉塞>は い―自己劇である。個人の体験を社会の病理に拡大しないかぎり、 さに手撃のレッテルを額に貼ってみせた、兄としての精一杯の気負

の仲間で、 達を遂げた一種のデカダン思想であるとも思はれる、何となれ 近代思想といふ言葉を近頃知つて来た、近代人といふ奴は皆私、 近代思想といふのは、いはゞ理智の方向に完全な発

念的であるところに「思想」と呼びうるものの根拠は置かれていた。

想は決して文学から仕込まれた者でなくて私自身の本性がとゝ と欲望の飽くなき満足にあるのであるから……、/然し私の思 つて居るもので、近代人の有して居る素質は、強い自我の発展 ば近代思想はどれもこれも根本に於て私と同じく懐疑の上に立

くいのは「近代」という時代の特質を、制度=社会としてではなく、 思想」が「文学から仕込まれた者でな」い位のことは解る。解りに だけである。また文面を見れば、言われなくとも、彼の言う「近代 「個」として支えることの困難さの上に立つ、萩原の焦りが見える しかし、実際には何一つ語られてはいない。己れの現状=孤独を (栄次宛、明45・6・3付書簡、傍点長野)

その実<家>の呪縛の形式に他ならない。すべてが感覚的であり観 でのことである。つまり萩原は、ひたすら疎外の形式においてのみ、 この時代が『趣味』という雑誌を産み落としたように、彼もまた落 て把握しようとしているところである。そも~~認識的なレベルで に重ねて視ようとしているのである。しかも彼の疎外=孤立とは、 とし子である趣味の本能で、己れの<閉塞>を時の言葉に代えたま ある。「思想」というにはあまりに直感の域を出きっていないのだ。 人」とは、すでに一度「近代」を嗅ぎ出してしまった「人」の謂で ないかを知っていなくてはなるまい。でなければ、彼の言う「近代 「素質」とか「本性」――即ち生理的な資質のようなもの――とし 「己れ」と「近代人」とを、さしづめ<家>と<国>との類比の内 「近代人」が計量されていれば、その中に「私の仲間」のいかに少、

おのずから向かい合わざるを得なくなったのが<国>=日本というひとたび「近代」という抽象をかざして切り抜けようとしたとき、ひとたび「近代」という抽象をかざして切り抜けようとしているのだかけである。彼は言葉にならぬものを言葉にしようとしているのだか正確なのは「私自身の本性がこゝに至らしめた」とする現状認識だ

馬鹿らしくも思ふ、/即ち私の血管には異国人の血が流れて居な力で居る事を発見する、/文学に於ては更めて言ふ必要がなって居る事を発見する、/文学に於ては更めて言ふ必要がない、日本絵と西洋画、日本音楽と洋楽、日本劇と西洋劇、それい、日本絵と西洋画、日本音楽と洋楽、日本劇と西洋劇、それが、日本絵と西洋画、日本音楽と洋楽、日本劇と西洋劇、それが、日本絵と西洋画、日本音楽と洋楽、日本劇と西洋劇、それが、日本絵と西洋画、日本音楽と洋楽、日本劇と西洋劇、それが、日本絵の方面に於て殊に私は西洋人と日本人の思想の根本的に異途方もなく大きな単位であった。

(中略)

るに、ちがひないと言ふ事だ、

国、祖国ノ 私は海のあなたの見知らぬ世界を私の祖国と呼ん信が嵩じて来ると益々孤独の悲哀を感ぜずには居られない、祖して居るといふ事が寂しくてたま〔ら〕ない事がある、例の迷彼等と同じ血が流れて居るとしか思はれない、私は日本に生活彼等と同じ血が流れて居るとしか思はれない、私は日本に生活何から何まで私の性格は西洋人と一致して居る、私の血管には

借りて、その身を「海のあなたの見知らぬ世界」――即ち「西欧」後に見据えた<醥泊>の異邦人性が、「近代」という東京の磁場を東京での<磦泊>が教えた必然の帰結である。<家>の呪縛を背

(栄次宛、明45・6・3付書簡)

みが身体を襲い、展開(猶予)の不可能性だけが現状にもたれかか 異邦人=漂泊者の、やむなき倒錯である。もはや「場」との異和の 造的に少しも動いていないからである。〝旅先〟を失ってしまった じさせたのだ。それは「国外」であり「海のあなたの見知らぬ世界 彼自身が「近代」を視野に納めようとしたことが、内心の思いを嵩 実現はしなかったが、思い立ってはいる。おそらく六高漂泊時代の 大概御推察下さい」(幸子宛、明4・10・28付書簡)とあるように、 つたゝめです、私は日本を去ろうと思つたのです、その結果は然し っているのである。 それも 思想 という よりは、 もっぱら 生理的な であるだけで充分な場所である。理屈より以前に、現状―漂泊は構 <旅>がすでにとの<国>の枠の中で行き場を失っていたことと、 的な拡がりの中で、にわかにクローズアップされたにちがいない。 っている。「此の頃四五日帰省して居ました、それは少し相談があ へと駆り立てたのである。事実、この少し前に萩原は洋行を思い立 一時的な思いつき――「ドイツの医学校」――が、西欧という空間 〝異和〟として受けとめられるところに、萩原なりの深刻さがある。 私は全く両親からは性格上に何等の遺伝をも受けなかつたので 異教徒のような趣味と性格を具へて居るのです、 独を感ずるのであります、私は両親や祖父母の間にあつて全で す、自分の周囲を反り見る時に私は意外なる不思議と非常の狐

るが、ともかく<漂泊>の結末が、このように「彼方」=「見知らほとんど構造的な深刻さであると言っていい。その詳述はあとに譲くな>と<国>とに対するこのような異和感覚は、萩原の場合、(栄次宛、明45・4・27付書簡)

祖国、祖国! 私は海のあなたの見知らぬ世界を私の祖国と呼の動的な進展を阻んでしまったことは注目されなければならない。ぬ世界」へと視線を釘付けにしたまま彼の現実を呑み、その「生」

きたところが、立場を一層複雑にしているのだ。 きたところが、立場を一層複雑にしているのだ。 きたところが、立場を一層複雑にしているのだ。 きたところが、立場を一層複雑にしているのだ。 かの思慕とは、まさに二重の意味であることによって、図らずいられなかった。それは宿命的に未踏である。いわば旅≕漂泊の終に出来上がっている郷里への決定的な異和と、この無限に対極的なに出来上がっている郷里への決定的な異和と、この無限に対極的なに出来上がっている郷里への決定的な異和と、この無限に対極的なども、大路のの思慕とは、まざに上、対象であることによって、図らずいられなか。 も現れてきた(つくり出された)故郷であることによって、図らずいられなかった。それは宿命的に未踏であることによって、図らずいられなかに、萩原はこのとき、未踏の彼岸を家郷になぞらえずにはたしているのだ。

(栄次宛、明45・4・27付書簡)して新らしい生命に入りたい、もつと充実した生活が欲しい空虚なる過去の放浪生活、それに私は飽き飽きした、/どうか

てどなさばかりが、萩原の身体を指嗾したにちがいない。べきだからである。なにか無形の檻に捕われているような焦慮のあ、場が郷里前橋を意味せぬかぎり、無限に止むととのない焦慮というとの思いは悲痛でなくてはならぬ。今や、己れにとっての安息の

へ落ちて行くのである、/鳴呼凡ての生活が苦痛になつた、も明〔るい方〕へと手をのばして悶へながら却つて益々暗い谷底私の心で戦をつゞけて居るのであろう、私は何時も明るい方へ生を憧憬する心と、生をいとふ心と此の二つの矛循が何時まで

る。/何をしに東京へ出て行たのだろう、それを言ふに忍びなる。/何をしに東京へ出て行たのだろう、それを言ふに忍びなる。/何をしに東京へ出て行たのだろう、それを言ふに忍びなきは近づいた、万事が解決する時が迫つた、結局それが幸福ない、一年に呼ぶ處もない、迫害と不可解との中に自分は全く社会から告に呼ぶ處もない、迫害と不可解との中に自分は全く社会から告に呼ぶ處もない、迫害と不可解との中に自分は全く社会から告に呼ぶ處もない、迫害と不可解との中に自分は全く社会から告に呼ぶ處もない、追害と不可解との中に東方と様な絶望、涙を流げして淋しい旅に出で立つ……只一人で……あゝ孤独! 孤独 がして淋しい流に出で立つ……只一人で……あゝ孤独! 孤独 がしい 大人間の煩悶、それにはあきあきした、然しいよく、最う長いく「間の煩悶、それにはあきあきした、然しいよく、最

(幸子宛、明45・5・16付書簡)

だろう」──もとより自明でなくてはならぬ、自業自得の結末であだろう」──もとより自明でなくてはならぬ、自業自得の結末であたろう」──もとより自明でなくてはならぬ、自業自得の結末であたろう」──もとより自明でなくてはならか、「何をした解放への焦慮として、動態的に描出されているのを知らなくてはなるまい。就中「物置きの様な室」に閉じ込められている閉塞感覚と、解放への焦慮として、動態的に描出されているのを知らなくてはなるまい。就中「物置きの様な室」に閉じ込められている閉塞感覚と、下降、天上と地下……いすれもが、なにかの無形の拘束にあらがう、下降、天上と地下……いすれもが、なにかの無形の拘束にあらがう、下降、天上と地下……いすれもが、なにかの無形の拘束にあらがう、下降、天上と地下……いずれもが、なにかの無形の拘束にあらがう、下降、天上と地下……いずれもが、なにかの無限と嫌悪、明と暗、上昇と比喩とともに鮮やかに浮かび上がる。「何をした東京へ出て行たので固定されようとしているのである。「何をした東京へ出て行たので固定されようとしているのである。「何をした東京へ出て行たので固定されようとしているのである。「何をした東京へ出て行たので固定されようとしているのである。「何をした東京へ出て行たので固定されようというない。」

## 憂愁の本

心は悲嘆の雲に閉されて迷路の方にと思ひ煩ふ。途は矢の如く直きにはすれ共

我が想は闇くして北極圏の夜の如し。太陽は木立の影にひそみて笑み輝けども

小鳥は木々に歌ひ、河流は涼しき葉影に朝の讃美歌をかなづれ

我はうなだれて暗き地上のまぼろしを追ふなり、

憂愁の森には人の沓音なく、我が胸には来りて巣くへる鳥もないつまでかさ迷ひて、いづこにか我は行くらん、

眼に入るもの、すべて荒廃の埃にすぎず思ひ出の戸は風なきに開きかあてんは微かにそよげども、

希望は地獄の底にすゝり泣く空想はあてなき空のかなたに震ひ

憂愁の森は深くして今は天日も及びがたし。夕まぐれ、路傍に伏して叫べども既にして我は飢へたり、労れはてたり、

此処は人間の来り住むべき森にあらず苦痛の針の如く悩みは鉄鎚の如く下りて責むれ共

犬の如く、のたれ死ぬともされば我とそは一人なり、げに只一人……

我が悲愁は人より人に伝ふる由もなし、

憂愁の森のつくるととろ……我が生命のつくるととろ……見よ、かしてに海かゞやく

(栄次宛、明45・6・3付書簡より)途は矢の如く直きにはせて導けり、

にして二十六歳になろうとしていたのである。 が、『月に吠える』はもとより「愛憐詩篇」の草いとの憂愁の詠吟が、『月に吠える』はもとより「愛憐詩篇」の草のためてどなき漂泊のかたちが、彼の「生」のなんたるかを遺憾無く物あてどなき漂泊のかたちが、彼の「生」のなんたるかを遺憾無く物のとは注目されなければなるまい。「森」に呪縛された「旅人」のとは注目されなければなるまい。「森」に呪縛された「旅人」ののちの『氷島』(昭9刊)の「漂泊者の歌」を想わせずにはいなのちの『氷島』(昭9刊)の「漂泊者の歌」を想わせずにはいなのちの『氷島』(昭9刊)の「漂泊者の歌」を想わせずにはいな

4

さて、六年に亙る長い漂泊生活の末に萩原が辿り着いたのは他な

して<家>の<子>である元の位置に辿り着いたのだ。自身を変え しかなく、〝今後〟という観念を与えない世界であった。彼はいわ その猶予の期限切れに伴い、「選択」の意味さえ根底的に奪いとっ <旅>の目的は未だに得ておらず、また人一倍その<旅>に焦がれ 阻んでいることである。自業自得とはいえ、探刻さは量り知れない。 なのはそれが永遠に〝結果〟であって、今後のやり直しを構造的に もせぬものを身につけてしまったのが旅―漂泊の結末である。残酷 の「こども」ではない。得るべきものを失い、逆に得ようとは思い 己れ自身を発見させられたのである。しかもその<子>の身体は元 て行かねばならぬ「時」の試練の皮肉な教えとして、<子>である ば「とども」が「おとな」になって行く過程=旅を過ごした結論と の身を寄せ、<家>がやむなく引きうけたこの現実は、〝結果〟で たようである。それは〝結果〟だけが残った世界である。彼が敗残 「場」の中に封印されてしまったのである。六年に亙る旅=漂泊が、 旅=|漂泊の無惨な結末である。〝定住〟は図らずも約束されたが、 むなき<家>の処置であり、萩原本人においては甘んずる他ない、 のような位置」(菅谷)が用意されていた。長男に見切りをつけたや 月に前橋に呼び寄せていた)、長男朔太郎には「萩原家では若隠居 の<子>であるという元の位置――にもぐり込んだのである。両親 らぬ前橋の〈家〉であった。彼は六年前と同じ場所――つまり〈家〉 はすでに家業の継承を準久井夫婦に委ねる準備をすすめ(前年十一 「選択」猶予の口実として手段化されていたことが、ここに至って 「場」に対する構造的な異和は、未だ解消される見込みのないまま 方で己れの将来を「選択」する場としてもたれ、またもう一方で

ていたのが当の萩原自身であったからだ。

ある。 すべてがさかさまであり、むしろ「歳」に符丁する一切のものを棄 的な座位は、権利とともに棄てられたに等しい。六年間の<旅>は ることができる。ところが萩原の場合、その年齢の指標となる社会 となって行く自然過程の、とりわけ人間的な〝意味〟として返り見 た<道>でありうるのは、そうした時の指標を己れの「生」の歴史 その人は「歴史」から弾き出される。人生が旅であり、その旅がま の占める「生」の時を制度的=社会的な位置に符丁させぬかぎり、 所定の場=空間に己れを固定し生かしうる唯一の条件である。己れ たことではない。得ることの意味を考えている内に、時の方がそれ てるために辿って来たようなものである。当然棄てようと思ってし は、<子>がやがて<成人>し、仕事をもち、<夫>となり<父> の上に、制度的な意味として刻みつけることができるからだ。それ を棄てさせたのだ。もはや戻ってはならぬ所に萩原は漂着したので かの社会的な座位を決定づけて行かねばならぬはずである。それ 自然過程の鉄則として、歳(=生きてきた時間)に見合った何がし 通常ひとは歳とともに己れを変えて行かねばならない。「生」の

すべてのことは忘れはてたり年ひさしくなりぬれば

涙も今はみなもとをば忘れたりかばかりのもよほしにさへむざんなる哉

感ずれば我が身も老いたり人目を忍びて何處に行かん

(「暮春詠嘆調」、『上毛新聞』大2・10・4)

何故の若さぞや「一人はなれて砂丘を降り行く」とつれし砂はしんしんと落ち来る。くづれし砂はしんしんと落ち来る。

若き日の嘆きは貝がらをもてすくふよしもなし時無草もうちふるへとの身のかげに咲きいづる

これを見ると「老い」と「若さ」のアイロニーは文体=詩想にも影(「浜辺」、『創作』大2・11)

現在=老いを重ねずにはいられなかったにちがいない。
え奪い取られたのであろうか。或いは「旅立つ」前の二十歳の日に、を生きねばならぬ萩原には、あの「憂愁の森」の「旅人」の詠吟さを落としているように思われる。制度上はもとより実質的に<子>を落としているように思われる。制度上はもとより実質的に<子>を落としているように思われる。

いだろう。通常厄介者は追放されるしかないが、<家>にしてみれそれにしても、このような萩原が<家>の厄介者でないはずがな

造的に「場」に定着する。

造的に「場」に定着する。

は、恐らく追放(=旅)の意義さえ奪われていたのである。<旅>は、恐らく追放(=旅)の意義さえ奪われていたのである。<旅>は、歌>の中に追放したのである。そして萩原は<子>であるがままに<家>の中の漂泊に服した。ことで萩原の『異和』は構んのである。そして萩原は<子>であるがままに<家>の中の漂泊に服した。ことで萩原の『異和』は構んのである。<旅>は、恐らく追放(=旅)の意義さえ奪われていたのである。<旅>は、恐らく追放(=旅)の意義さえ奪われていたのである。<旅>は、恐らく追放(=旅)の意義さえ奪われていたのである。<旅>は、恐らく追放(=旅)の意義さえ奪われていたのである。<旅>

限りであると思はれた。 しい人に見えた。何もしないでごろごろして居るといふことが、 が、すべてみな羨ましかつた。街を歩けば、巡査や商人が る人が、すべてみな羨ましかつた。街を歩けば、巡査や商人が る人が、すべてみな羨ましかつた。街を歩けば、巡査や商人が る人が、すべてみな羨ましかつた。街を歩けば、巡査や商人が を禁情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、ど と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、ど と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、ど と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、ど と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、ど と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、ど と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、ど と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、と と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、と と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、と と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、と と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、と と熱情とを持ち得る仕事が、この世の中に有つたとしたら、と を持つて のは自分の退屈に腹を立て、絶えず苛々して居るといふことが、 しい人に見えた。何もしないでごろごろして居るといふことが、 しい人に見えた。何もしないでごろごろして居るといることが、 とれていちばん悪く、人間としての層であり、恥ずべきことの 人生でいちばん悪く、人間としての層であり、 であると思はれた。

とたちまち父に一蹴された。町の名門であり、立派な紳士と「馬鹿ツ! そんなことが。――見つともなくて出来るか。」と、たうとう或る時、たまりかねて父にたのんだ。「僕を市役所の小使にして下さい。」

はあきらめて言つた。い無能の私に、到底そんな地位は及び得なかつた。たうとう父い無能の私に、到底そんな地位は及び得なかつた。たうとう父当の仕事を持つことを私に望んだ。しかし学歴もなく才能もなして知られた父は、すくなくとも家の体面を汚さぬ態度で、相

一生気をつけて居れ。」も為ないで好いから、成るべく金を使はないやうに、それだけも為ないで好いから、成るべく金を使はないやうに、それだけな。仲間づき合ひの酒をおぼえて、放蕩者になるぐらゐだ。何な前は一生飼ひ殺してやる。下手に会社なんかへ勤めたがる

れず口惜しかつたにちがひない。それはたしかに、反語以外の人息子が、廃人同様ののらくら者になつたことを、あきらめ切の反語の表現として、しばしば辛辣に私を罵倒した。その皮肉の反語の表現として、しばしば辛辣に私を罵倒した。その皮肉の反語の表現として、しばしば辛辣に私を罵倒した。その皮肉の反語の表現として、しばしば辛辣に私を罵倒した。その皮肉の反語の表現として、しばしば辛辣に私を罵倒した。生活的に火は私を真から愛し、生涯私のことを心配して居た。生活的に父は私を真から愛し、生涯私のことを心配して居た。生活的に

美術も文学も好きであつた。しかしそれらの一つとして、私にき術も文学も好きであつた。しかしそれられて居た。しかも自分の信念と興味とを以て、自ら当らうとす私は常に仕事をしなければならないところの、烈しい衝動に駆乱は常に仕事をしなければならないところの、烈しい衝動に駆乱は常に仕事をしなければならないととろの、烈しい衝動に駆乱は常に仕事をしなければならないととを望想して居れる実際私の中には、活動力があり余つて居た。その上にまた、た。実際私の中には、活動力があり余つて居た。その上にまた、た。実際私の中には、活動力があり余つである。

深刻な意味もあつた。

私は漠然と夢みて居た。質的で、生活の現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、かしら肉体がなく、虚妄で頼りないものに思はれた。もつと実かしら肉体がなく、虚妄で頼りないものに思はれた。もつと実に仕事」といふ観念をあたへなかつた。芸術といふものは、何

(「永遠の退屈」、『文芸汎論』昭1・4)さな狭い田舎町を、一日の中に三回も歩き廻つた。く」のでなく、「馳ける」といふ言葉に近い歩行であつた。小やうに苛々して、毎日戸外を馳け廻つて居た。全くそれは「歩さうした退屈の焦燥から、私は一刻も家に居られず、狂人のさうした退屈の焦燥から、私は一刻も家に居られず、狂人の

Time is life | Time is life | 私は常にさう繰返して居た。時間」に復讐されているのである。

と「不断の焦燥」とれが実に私の一生の運命だつた。眺めながら、人生を浪費してしまつたのである。「無限の退屈・飲め今日に至る迄、遂に何一つ為すところなく、時計の指針を人生の一瞬時間も、私にとつては貴重なものに考へられた。し

ととで「眼」と化してしまった≪時間意識≫が炙り出しているも。 (「永遠の退屈」)

でいるのは確かなようである。 でいるのは確かなようである。もとより萩原がとこで視ているのは確かなようである。。もとより萩原がことで視しているのはである。一方は、外生を関ぎ出しており、もう一方は、逆に<子>にありながらいよくを関ぎ出しており、もう一方は、逆に<子>にありながらいよくを関ぎ出しており、もう一方は、逆に<子>にありながらいよくを関ぎ出しており、もう一方は、逆に<子>にありながられば、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあり、一方は、人生をあります。

事情がほのめかされている。したがって「もつと実質的で、生活のと、大正元年あたりの前橋漂着直後の状況を映し出しているのは注には大正元年あたりの前橋漂着直後の状況を映し出しているのは注でよいものである。「何か知らないが、私は常に仕事をしなければならないところの、烈しい衝動に駆られて居た。」と語るところには大正元年あたりの前橋漂着直後の状況を映し出しているのは注では、一切が「仕事」の観念を与えぬままにも、萩原にとっての詩作ならないところの、烈しい衝動に駆られて居た。」と語るところには大正元年あたりの前橋漂着直後の状況を映し出しているのは注には大正元年あたりの前橋漂着直後の状況を映し出しているのは注いのには彼自身の人生を意味づける全景のように描かれつつ、微視的的には彼自身の人生を意味づける全景のように描かれつつ、微視的のには彼自身の人生を意味がある。

現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、私は漠然と夢みて現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、私は漠然と夢みて現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、私は漠然と夢みて現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、私は漠然と夢みて現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、私は漠然と夢みて現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、私は漠然と夢みて現実感を持つてる仕事を、宇宙の或るどこかに、私は漠然と夢みて

するにあらざるか(傍点長野) 切閣なく憂患なき平凡の生活は余をして詩の郷原たらしめんとりなからず、かくの如きは明に我が性の堕落を示すものにして少なからず、かくの如きは明に我が性の堕落を示すものにしてしかも帰省の度毎に詩を作らんがために詩を作りたること一度もあらず小生は今迄詩を作らんがために詩を作りたること一度もあらず

確かに寸分の虚飾すらなかったようである。と書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちがと書き記しており、この時すでに<檻>の中での〈漂泊〉のかたちが

そして更に言えば、萩原の麦現=詩は「生」に膠着しているばか

れが、大正二年五月号雑誌にはじまる「愛憐詩篇」の草創である。 生≫への無限な思いをとめて、萩原の詩作は開始されて行った。と 楽が忘我のなぐさみを音の直接性で補償してくれるとすれば、悔恨 <像>の如きものであった。また事実当時の萩原にとって、音楽と!! に繋ぎ留めるためにも、詩作=表現は必至であったのだ。▲自己再 かなかったのである。己れのゆえなき異邦人性を何がしかの「場」 に裏打ちされた「生」の不安定は、思想=言葉をもって乗り越えるし とのあたりに帰着する。それは、いわば不可能性の中にありながら にわかに明かされる特異な生体表現も、その発生の根拠を辿れば、 現状の空転の中で――つまりすべてが〝結果〟であって〝今後〟 詩作以外にみずから向かい合うべきものは何もなかったはずだ。音 に日々心身を賭するとの人の唯一の願望となり得たのである。後に れの人生を取り戻さんとする、時間=歴史の復権とそ、悔恨と祈禱 いう観念を育くまない現状にあっては──、畢竟≪再生≫を祈念す る己れの座位を求め焦がれんとすることは、その取り返しのつかぬ "祈禱" に身を伏せて視ようとした自己奪還の心的ヴィジョン=

> 五月の朝のしのゝめ きまゝなる旅にいでゝみん おづいろの窓によりかゝりて みづいろの窓によりかゝりて

日常をすでに旅人として過ごしている人には、この方途なく走りうら若草のもえいづる心まかせに五月の朝のしのゝめ

自身を「汽車」の客室に安坐する一人の旅人に喩えるならば、だいらいたでである。誰の眼を通しても明らかな(旅人)の姿を己れ自身に冠すめである。誰の眼を通しても明らかな(旅人)の姿を己れ自身に冠すめである。誰の眼を通しても明らかな(旅人)の姿を己れ自身に冠すめである。誰の眼を通しても明らかな(旅人)の姿を己れ自身に冠するととによって、はじめて真の己れを取り戻そうとしているのだ。ななはきっと普段着の気楽さを彼に与えたととだろう。この<旅>の気分が字義通り「きまゝなる旅」の上にあると仮定し、また萩原と動する空間がむしろ、静《を繋ぎとめ、あるべき本来の日常=平、移動する空間がむしろ、静《を繋ぎとめ、あるべき本来の日常=平、移動する空間がむしろ、

には行かない。故郷にあって異邦人たらねばならぬ萩原には、すでのない自身の不明の座位を求めて焦慮する萩原の情動を見ないわけまさに「うら若草のもえいづる心まかせ」に、彼方としか言いよう行方をまともに問いかけるならば、事情は多少複雑になってくる。しかし、ひとたび車中の人から行楽の自由を奪い、この<旅>の、しかし、ひとたび車中の人から行楽の自由を奪い、この<旅>の、

たい以上のように見ることができる。

5

ふらんすはあまりに遠し

支度とは、〝彼岸の母国〟に己れ自身を結びつける擬態としての自ない。そうすると、「新らしき背広」――すなわち「洋服」への身 に時代の「闇」の影はまだ深くおちてはいない。 しきことを思」う日常の束の間が存在するかぎり、この愛憐の詩情 る。少なくとも「きままなる旅」が夢想の裡にも視え、「一人られ ていたのである。彼がそのととに気づくには今しばらく時間がかか 己同一化を意味しているとも言えよう。「汽車」の行方と同様、 だ。この作品から遠、愁の音階とともに郷、愁の響きを聴きとる読「汽車」はいつもダイアグラムを無視して走り回るしかなかったの 喩と言うべきである。そうした二重の意味での≪家郷喪失者≫の行 たい」(栄次宛、明45・6・3付書簡)――たしかに彼はこう叫んで 国、祖国! 私は海のあなたの見知らぬ世界を私の祖国と呼んで見 き萩原は倒錯によって図らずも時代=近代の陰画の方へと歩み寄っ 装=洋服もまた二重の着心地を萩原に与えたはずである。あたかも 者は、おそらくそうした「汽車」の汽笛に耳を傾けているにちがい 「生」の位相があらゆる意味で矛盾=二重性をはらんでいたように、 の中間で、「汽車」は方角を見失っているのである。彼の置かれた 方を、この「汽車」は探し出そうとしている。無限に対極的な二極 ィティーを繋ぎとめる彼岸の母国こそ「ふらんす」(=外国)の暗 されるべき安息=回帰の場でもあったのだ。標泊一身のアイデンテ いた。それは、与えられるべき安住=再生の場であるとともに、 に述べたように、この無限に彼方の世界「ふらんす」とは、 「近代」という 時代の 二重性 をさかさまに 身繕うように、 このと "再生の場" であるとともに "幻影の家郷" を意味していた。 おのが 見出

> 仕組になっている。つまりことでも、「遠愁」が「郷愁」の裡に育 したまま、「愛憐詩篇」は開始されたのだ。それが、これらの作品 られた、未然の<旅>への憧憬の如きものだ。前橋での第一声は、 迎えようとする心情の裡に絡めとろうとしたものであった。再度は、当時満二十六歳の萩原が、むしろ二十歳の日の旅立ちを今再び衆刻な意味が伏せられていた。すなわち「みちゆき」六篇の試みと 向に矛盾=二極性を訴えたまま走るしかなかったのである。 くまれているととになる。「愁い」を乗せた「汽車」は、依然進行方 予感としての「未来」がそのまま追憶としての「過去」の裡に蘇る 年齢に符丁せぬ詩想のありかである。時間意識の問題としてみれば、 に漂う「あやめ香水の匂ひ」(『純情小曲集』自序)の正体であり、 ったはずである。過去六年の無為=漂泊に関する時間的な借りを残 その意味で、悉く二十歳の日の心情に重ねられずには済まされなか 前章で示唆しておいたが、ことに、過去六年に亙る無為の<旅>の る「みちゆき」六篇への、素朴だが最も重要な疑問である。すでに った、奇妙な若やぎが感じられはしないか。「愛憐詩篇」冒頭を飾 う。ほぼ一年前に書かれた例の「憂愁の森」の沈鬱さとは打って変 <家>の<子>の 位置に舞い 戻った 己れの 現在から 否応なく 発せ また、この感傷の<旅>が、一方で「みちゆき」と標題して語り さて、それにしても、この詩篇に溢れる「愛憐」の感傷は何だろ

あるべき虚構の上に青春を蘇らせようとしたにちがいない。

**六歳)の春が無意識にか在りし日(二十歳)の春に重ねて視られる** 出されるのも、決してゆえなきととではないのである。現在(二十

\*悔恨の時間\* はそのまま自己奪還の心的モチーフとして、

ありやけのうすらあかりは 硝子戸に指のあとつめたく

みづがねのごとくにしめやかなれども ほの白みゆく山の端は まだ旅人のねむりさめやらねば

つかれたる電燈のためいきばかりこちたしや あまたるきニスのにほひも

まだ山科は過ぎずやいかばかり人妻は身にひきつめて嘆くらむ そとはかとなきはまきたばこの煙さへ 夜汽車にてあれたる舌には佗しきを

空気まくらの口金をゆるめて

そつと息をぬいてみる女ごゝろ ふと二人悲しさに身をすりよせ

ところもしらぬ山里に しののめ近き汽車の窓より外を眺むれば

ととで、夜行列車による「旅」の具体性が「道行」の仮構性を補 さも白くさきて居たるおだまきの花

ている分だけ、反って私には「道行」が虚構に見えて仕方がないのみを含ま 償していると言えば、穿ち過ぎだろうか。「汽車」の行先が絞られ

だ。「人妻」という具体的な暗示の仕方にしてもそうである。との だがそのことと「道行」の信憑性とは、とりあえず無関係でなくて 車」に相違ないし、「人妻」は佐藤仲子を指しているにちがいない。 夜行列車は彼が高校時代(五高・六高時代)に何度も利用した「汽

> このこ 4 ろをばなに 4 たとへん」といい、 はならぬ。例えば「みちゆき」の中の一篇「こゝろ」には、「あゝ

とゝろは二人の旅びと

で交わされてきた萩原内面の〝対話〞が、「二人の旅人」──→「道 という具合に歌われているが、まさにそういった孤独な「旅」の中

わがとゝろはいつもかくさびしきなり されど道づれのたえて物いふことなければ

の風景の中に、往時の恋人(というより萩原にとっては今もその対 行」という虚構を生み出したのかも知れない。 とまれ、みずから "青春の旅"の途上にあった日の、それを蘇らせる「汽車」の客室

ばならなかったかということの方が気にかかる。むろんすべては萩 に限られ、これ以降異様なまでにその不倫の恋に身を焦がさなけれ 理解できるのだ。それよりも、なにゆえに恋の相手が仲子(エレナ)

象たりえた)仲子を同伴させたい心情については、充分すぎるほど

味がはなせないのである。 原の記述を通して教えられる現実にすぎぬが、その事実関係の考証 ではなく、モチーフとしての「不倫の恋」への異様な執着ぶりに興

――学問と仕事を身につけ一人前になる過程――への〝猶予〟でし は、彼にとって過去六年の経過=漂泊というものが、青春の<旅> 要するに、萩原が中学卒業時の恋人仲子に執着せざるを得ないの

にとどまっているのである。それは、仲子の方が六年を確実に歳と だ。未だに<旅>を夢みるのと同様、 恋=幻想の成就を夢みる位置 <幻想>を歩行とともに変容させる時間=歴史など無いに等しいの かなかった 現実に 呼応している。 萩原にしてみれば、 みずからの

る<幻想>領域は六年前を一歩たりとも出てはいなかったのだ。 萩原にとって、現実的な失恋(仲子の結婚)とは全く無関係に、対な の妻となっている――ととに較べれば、面白いばかりの格差である。 ともに歩み、みずからの歴史をつくり上げて来ている――結婚し人

内の「個」として己れを再確認する、心理的な自立の体験である。 する、人生上の決定的な契機を意味している。言ってみれば共同体 の一つであると。それは自己というものを初めて<家>の外に発見、 者に向かい合い、他者によって視つめられる、おそらく最初の体験 る。ととに、仲子へのおもいの源がある。 或いはこう考えてもよいだろう。そも~~恋愛(初恋)とは、

情を育くむことができたし、また育くまざるを得なかったのであ

かなかったのである。彼は六年前の情況に対して謂わば共時的に恋

な言い方をすれば、仲子が「人妻」であることは、外なる問題でし

たはずである。何度も述べてきたように、前橋に漂着した萩原が何よ との<幻想>を身近に置こうとしたことは、無理からぬことのよう つけることにあったと言っていい。その萩原が以前にもまして仲子 の構造の中で、彼の焦慮とは、ひたすら制度的な「おとな」をとり わち何がしかの社会的な座位――である。組み替えのきかぬ<家> りも欲していたのは、<子>にあらざるおのが年齢の符丁 ---すな の事実は否めないのだ。たぶん萩原の恋狂いも、そとに原因があっ 認識の度合などではなく、交わされた<幻想>の真実において、と 大に見つめ得たのは仲子だけであったという言い方が可能になる。 の来歴というものを振り返ってみると、彼を一人の個人として等身 「結婚」はその制度的な宣言であり、結論である。しかるに、萩原

> たにしても、萩原なりの<幻想>を育む上では寧ろ恰好の"他者" に意義づけられた「女」であることにおいて、人倫的な危機感は伴っ 味』 として <幻想> 自体の中へ繰り込もうとしただけだ。 したが を時の試練と思いなし、代りに俄に再燃した恋の懊悩を不変の〝意 それに気づくわけがない。彼はただ、以前に変らぬおのが身の不幸 との間に視ていたのは「結婚」であったと言っていい。むろん彼が を無視できないのと同じように、より本質的な意味で、萩原が仲子 との恋は不可欠であったのだ。いわば、萩原の<幻想>は心理的に に思われる。単に最愛の人と言うのとは少しずれたととろで、仲子 って仲子が「人妻」 であったという ことは、 それがすでに 制度的 "制度、を志向していたのである。人並みの性欲や尋常な恋愛感情

己再生≫と≪家郷探索≫への自同律的ヴィジョンを孕んで推進され 明の前提に置いた、それ(=道行)への不断の思いとして、当面の と言わなくてはなるまい。それは、まさに「道行」の不可能性を自 るのが「愛憐詩篇」後続詩群であった。 <旅(漂泊)>と<性>の動態的モチーフ──それが心理的には≪自 詩作の方法を構造的に決定づけていたのである。 監禁の 内 に あ る 「みちゆき」と標題して開始されたことは、いかにも示唆的である 以上のように、大正二年五月号雑誌を起点とする萩原の詩作が のの構造に深く根差していたように思われる。

が理屈抜きであったのは、このように、萩原の置かれた現状そのも、、、、 となり得たと言うこともできるのである。仲子(エレナ)への思慕

その人生論的懊悩は、 はじめから解消される見込みの無いまま、

彼の身体に日々時間的な〝意味〟を問い質しつつ、無限に膨らみつ

たらら、「みちゆき」の詩人は、思ってもいなかったにちがいないのとは、「みちゆき」の詩人は、思ってもいなかったにちがいないのとは、「みちゆき」の詩人は、思うした宿命論的な慨嘆がよもやその晩年にまで繰り返されよう

## 付記

「詩の方法……」と大見栄を切ったこの稿が、先回まで連載して「詩の方法……」と大見栄を切ったこの稿が、先回まで連載して「詩の「彦憐詩篇」に辿り着くのがやっとであったが、文中の其処此りの「愛憐詩篇」に辿り着くのがやっとであったが、文中の其処此また、時間と紙面の都合上(ノートを残したまま)、大正二年あたまた、一時間と紙面の都合上(ノートを残したまま)、大正二年あたりの情が、先回まで連載してを逐一とこで明示する必要はあるまいと思う。

に正しておいた。 (1985. 5・10) 本に改めた。また表記上明らかに誤字と思われるものについては、適当 本郎』(萩原隆著、筑摩書房)に拠ったが、旧奠字等はできるだけ新字 ※ テキストは『萩原朔太郎全集』(筑摩書房)、及び『若き日の萩原朔